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banchi dell'onorevole Menabrea, vale a dire dall'onore-
vole Vallauri. Egli poco fa lamentava l'estensione en-
ciclopedica che si vuol dare all'insegnamento. Ebbene, 
questo è il caso di applicare i suoi principii respingendo 
la proposta Menabrea, che inoltre è presentata molto 
fuor di tempo. 

alfieri. Io credo che bisogna intendersi sulla na-
tura di questo insegnamento. Non si tratta mica di 
insegnare propriamente ai maestri a fare dei salti o 
giuochi di forza, come suol farsi nelle scuole di ginna-
stica proprie; conviene avere qui presente che, siccome 
in quasi tutte le scuole infantili ci sono alcune semplici 
macchine di ginnastica a cui i bimbi si esercitano, è 
bene che i maestri abbiano a tale riguardo qualche no-
zione teorica per impedire che tali esercizi diventino pe-
ricolosi. 

Ci sono regole generali di ginnastica, le quali è oppor-
tunissimo che i maestri di scuola conoscano ; ed io penso 
che nelle scuoio dove siffatti esercizi ginnastici sono in-
trodotti, è conveniente che essi siano diretti e sorve-
gliati da maestri i quali abbiano bastanti nozioni per 
preservare i bimbi da ogni inconveniente. Ed io sono 
tratto a credere che l'intenzione dell'onorevole Mena-
brea fosse appunto eli procacciare a questi allievi mae-
stri delle scuole normali quelle cognizioni teoriche sulla 
ginnastica che possano renderli capaci di sorvegliare 
gli esercizi ginnastici dei bimbi nelle scuole elementari, 
epperciò insisto in questo senso in favore dell'emenda-
mento dell'onorevole Menabrea , affinchè siano pure 
espresse le parole : nozioni teoriche elementari eli gin-
nastica. 

mbkabeea. Je demande la parole pour repondré à 
M. Bottero. 

L'honorable Bottero repousse, dit-iì, ma proposition, 
parce qu'elle est venue trop tard. 

Je lui répondrai qu'une proposition arrive toujours 
assez à temps si elle est bonne. Or, je crois que la 
mienne est bonne, et certainement, les dóveloppements 
donnés par l'honorable Alfieri, pruuvent que la question 

n'est pas aussi singulière que dans les bancs où siège 
l'honorable Bottero on a bien voulu la trouver. 

Du reste, l'on sait comment s'enseigne la gymnasti-
que. Un maître de gymnastique peut parfaitement en-
seigner cet art sans donner lui-même l'exemple maté-
riel de ce genre d'exercice. Ainsi, je citerai le maître 
de gymnastique le plus renommé de Turin, qui forme 
d'excellents élèves, quoiqu'il se borne simplement à les 
diriger. 

Il ne s'agit pas ici de faire des saltimbanques, mais 
bien de donner aux maîtres des notions de physique et 
de mécanique propres à diriger les jeunes gens dans les 
exercices que nécessairement ils doivent faire pour leur 
éducation physique. 

liBAKBi . La mia proposta si rannoda ad un intero 
sistema di educazione. Questo sistema era seguito da 
Roma, da Sparta, da Atene. La ginnastica e gli esercizi 
militari erano parte dell'educazione presso gli antichi 
Italiani, e non so che cosa abbia giovato all'Italia l'ab-
bandonare consuetudini che l'avevano resa forte e ri-
spettata in mezzo a tutte le altre nazioni. (Movimenti 
diversi) 

pbesideììte. Il deputato Menabrea propone che 
dopo il n° 10 di questo articolo si aggiunga un n° 11, 
dicente : « Principii di ginnastica. » 

Pongo ai voti questa proposta. 
(Dopo prova e controprova è rigettata.) 
Il deputato Leardi insiste sulla sua proposta? 
mabw. Io la ritiro. 
presidente. Pongo ai voti il complesso dell'articolo 

secondo. 
(La Camera adotta.) 
La seduta è levata alle ore 5 1/2. 

Ordine del giorno per la tornata di domani : 

Continuazione della discussione del progetto di legge 
per l'istituzione di scuole normali per maestri e maestre 
elementari. 


